

TIERRA SORIANA

Año IV.—Soria 6 de Abril de 1909.—Núm. 330

Periódico independiente

EL ÚNICO DIARIO.—EL DE MÁS CIRCULACION DE LA PROVINCIA.

Precios de suscripciones
AL AÑO..... Ptas. 9,00
AL SEMESTRE..... 5,00
AL TRIMESTRE..... 2,75
En la Capital 75 céntimos al mes.
En el Extranjero doble precio.

Anuncios y comunicados á precios muy económicos no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA.

Gerente: José Sáenz

A quien se dirigirá la correspondencia.
Redacción y Administración: COLLADO, 9.

Importante.

Con el fin de corresponder al gran favor que el público nos dispensa, todas suscripciones—que se hagan á TIERRA SORIANA hasta primero de Mayo—costarán anualmente

Siete pesetas

El folletín, aunque encuadernable, formará parte integrante del periódico. En todos los números daremos 4 páginas.

Eterna olvidada

El pleito entre hojalateros y conserveros, pleito de mayor cuantía, porque en él eran debatidos intereses de gran consideración, ha preocupado vivamente, y durante algún tiempo, á una parte de la opinión y de la prensa.

En el Congreso de los diputados, una voz tan autorizada, tan honrada y tan independiente como la del señor Urzáiz, se alzó en momentos solemnes para examinar con detalle la cuestión que ya había sido tratada por competentes en la materia, en el Congreso de la Exportación de Zaragoza.

Y alrededor de la admisión temporal de la hojadelata, se formó la cruzada de los que, armados de razón para la defensa de sus intereses, pedían equidad y justicia. Enfrente, estaba la pasividad del actual Gobierno en este asunto y la influencia y la conveniencia de poderosas compañías para las que significaba un bledo la vida de muchos pequeños industriales y la exportación á los mercados extranjeros de unos cuantos productos que dejan al Estado un beneficio anual de 26 millones de pesetas.

Y vino por fin la Real orden que no hace muchos días reproducíamos en nuestras columnas.

Oportunamente, expusimos nuestro criterio en el asunto y nuestro deseo de que se decretara la admisión temporal de la hojadelata, porque con ello se beneficiaban justamente los intereses de una industria que, por su condición, ha de ser siempre ahijada de la Agricultura.

Renunciamos á discutir hoy el mayor ó menor alcance de la Real orden referida y hasta si ha sido, ó no, dictada de acuerdo con las aspiraciones de los conserveros.

Es indudable que esa Real orden significa una concesión que tuvo los preliminares necesarios y la insistencia en la petición de los que en la misma pudieran cifrar sus esperanzas. Tal vez éstas no hayan sido del todo satisfechas.

Y á propósito de esto, queremos recordar las aspiraciones de la Agricultura, puntualizadas en Asambleas tan importantes como las celebradas no hace mucho tiempo en Valladolid, en Zaragoza y en otras poblaciones.

Constituidas se hallan varias Federaciones Agrarias, organismos de gran importancia que con exacto conocimiento de causa, y en relación directa con el campo, son los encargados de manifestar con insistencia á los poderes públicos lo que la Agricultura pide para salir de su postergación actual.

Pero las conclusiones en que cristalizan la razón y la justicia de los agricultores no tienen el eco preciso en las esferas del Gobierno, y en nuestras Cortes, apenas si hay alguna voz que de cuando en cuando se alce en nombre de los agrarios para la resolución del problema del campo, de gran trascendencia en nuestro país porque es problema nacional.

Una excepción honrosísima de la regla general que aplicamos á nuestros representantes en Cortes, es el diputado por Levante señor Iranzo, entusiasta, acérrimo é inteligente defensor de los intereses agrícolas.

En los mismos congresos á que antes aludíamos, en el programa de la Junta de Defensa provincial, en el de nuestra Diputación, se ha hecho patente la necesidad de una reforma arancelaria y de que en la Junta de arances tengan su representación los agricultores.

Y esto no se consigue, á pesar de no pocos representantes que se llaman defensores de la Agricultura, como si esta defensa estuviera justificada con pronunciar un discurso de ocasión, ó con abogar por una política en sentido determinado cuyos efectos beneficiosos no han llegado todavía al campo.

Hombres de la autoridad y del valer intelectual de Francisco Grandmontagne, entidades de gran importancia, en cuyo seno cuentan con personalidades ilustres, conocedoras de las ecuaciones por las que se puede obtener la solución favorable á los intereses agrícolas, han estado conformes y nos han alentado en nuestras campañas.

En esas campañas, en el arancel, como en nuestros respectivos puntos de vista, hemos pedido justicia para todos, igualdad para todos.

¡Y causa pena tan grande ver que la justicia de los agricultores esté tan desamparada!

CRONICA

La Farándula.

Una mañana frígida llegaron. Yo vi pasar la caravana en un desfile apresurado buscando un poco de calor que vivificase sus cuerpos ateridos. Ellas, arrebujadas en mantones y pieles transidas de una mala noche. Ellos, envueltos en la pañoza, hasta los ojos.

Y en la urbe desbandaron el grupo en el apresuramiento del descanso. Después, una noche, las baterías les vistieron del atractivo de las tablas escénicas y los aplausos borraron de sus almas las penalidades de su vivir maltrecho y descendidos del trono de la farsa, la farándula, inquietamente pensó que comenzaba su calvario y pasión.

De los que emprendieron esta vida, los hay que ríen y ríen y sus carcajadas tienen un tic de llanto porque son máscaras de amarguras y éstos son nobles mártires del sacerdocio de la jocundidad.

Otros guardan para la escena un porte de caballeros-próceres y en su yo íntimo, las angustias que agobian y avasallan.

Son también algunos inconscientes de otro vivir mejor, deslizándose en la placidez de lo ensoñado y adquirido.

Y todos son hermanos. Los reunió el azar de una contrata y sus fraternas voluntades reparten sus agapes de pan como sus risas y sus penas.

Se fueron ya.... y la farándula ambulante camina.

¿Dónde van?... Ellos lo saben. Peregrinos de la tramoya, su romería no tiene santuario. Buscan un rayito de gloria y un pasar cotidiano.

El carro de la farsa es sainete, es drama, es tragedia. Asiento de lo abigarrado, de lo mudable, de lo sorprendente, rueda incansable de lugar en lugar, llevando el tintineo de sus cascabeles como nuncio dimanador de la algazara.

Son zingáros del arte y de fatigas llenos, que el arte es rudo trabajo y mal pagado.

Se fueron ya añorando días mejores

y como las golondrinas convierten sus alas á tierras de hospitalidad.

El sonar de los cascabeles en sus coturnos engastados, repica un son de olvido y de pesar.

Carro de la farándula, donde Momo prosigue sus muecas alejate hacia un país de promisión!

V. UGALDE.

Impresiones

La niña del automóvil

Por la amplia avenida, ornato municipal de ciudad acomodada, ha pasado rauda, magnífico, un auto-berlina. Frente á la *Maison-Doree* ha parado en seco, y han descendido de su interior dos figuras femeniles: una niña y una señora, elegantísima la primera, con sus quince años bien cuidados y plétorica de encantos, ceremoniosa la otra, con *fachas* de institutriz alemana.

Han penetrado en la *brasserie*, y, ante una mesita, sin sentarse, han consumido un thé.

El *chauffeur*, grave, sin apearse ni soltar el volante de la mano, ha tendido su vista, buscando el final del largo paseo. Al salir las dos damas, y ya de vuelta al coche, la joven-cita ha mostrado deseos de andar, y el auto se ha alejado libre, independiente, con precisión mecánica.

Hemos marchado tras la niña, y ésta, volviendo la cabeza, se ha reído donosamente de nuestra persecución. Esto, por sí solo, constituye un poema: ¡La ingenuidad burlándose de sus perseguidores!

Y es que estos espíritus aristocráticos son coquetuelos por indolencia misma. No nos ha extrañado que la gentil niña, cual sus antecesoras *versallescas*, trujese en risas lo que tomaría cualquier burguesita de la clase media por suspiros y endechas. ¡Son así estas flores de estufa! Y, aunque una afectación constante les presta sus galas, un eterno *glacial* llevan consigo...

En un banco hemos visto una chiquilla envuelta en harapos que la maltapan. También la niña de nuestro paseo la ha visto, y, compadecida, humanitaria, acercándosele al darle su limosna, la ha dado un beso.

¡Un beso! Confieso que un escalofrío ha surcado nuestros miembros. Y la chiquilla ha debido de anonadarse al recibirlo; pues su expresión infantil denotaba asombro. La damita ha seguido su paseo, y no hemos osado seguirla, pues su acción es duradera y perenne en el altar de nuestras adoraciones, y sólo merece ofrenda angelical, no devaneos amorosos, la linda niña.

Al hogar pobre y frío, más que la limosna recogida, purificará el beso que la chiquilla recibió.

Acaso sea el único que de labios tales orne sus mejillas, pero quien sabe si será el guardián de su virtud, fácil en deshojarse, y que la gratitud recuerde y haga surgir la figura de la niña del automóvil, que nunca podrá aspirar á mejor cariño que al humilde de la portidiosa.

Cariño suave y puro, como emanada de un corazón limpio. Cariño que sube á lo alto, en espirales de agradecimiento. ¡Bendito seas!

EMILIO COLAS.

CRÓNICA TEATRAL

El domingo por la noche y en el lindo teatrillo que posee el Casino de Numancia, tuvo lugar la función de despedida de la compañía Bassó, que marcha á Teruel, contratada para un buen número de funciones. ¡Qué la suerte les sea más propicia que en Soria!

Representaron «El nido ageno», fina comedia de don Jacinto Benavente. «El nido ageno» emociona por la delicadeza de la vida del amor purísimo de dos nobles mujeres. Su forma tan brillante y exquisita como todo la que éste nuestro primer comediógrafo. Quizá sean algo artificiosos los caracteres, pero constituyen un gran acierto.

Su interpretación fué buena, y lo mismo las señoritas Mátus y Ruiz y señora Blanco, que Bassó Farnós y Arimón, lograron frecuentes aplausos por su labor esmerada.

El público escaso y el beneficio insignificante. Que los turolenses les sean leves y pródigos.

Desde Madrid

(Carta de nuestro redactor especial).

Madrid 5 Abril.

El almirante Cervera.

Comunican de Puerto Real que el cadáver del admirante señor Cervera ha quedado muy desfigurado. Ha sido vestido de levita y colocado en una sencilla caja de madera forrada de paño negro, por disposición expresa del finado.

Por la casa mortuoria desfila un gentío inmenso y el entierro será una manifestación de duelo.

El Gobierno ha decretado que sean tributados alcañanes honores de teniente general.

El *Diario de Cádiz* publica un sentido artículo necrológico formado por el general de la Armada y jefe del arsenal de La Carraca, don Guillermo Kaniargo, en el que dice, que el luto pesa hoy sobre una familia numerosa, sobre la Marina española y sobre el país, añadiendo que este no puede ser olvidado con el soldado que lo sacrificó todo á sabiendas de que todo, cuanto hiciese en la guerra con los yanquis era inútil.

Pide el señor Kaniargo que el cadáver de Cervera, sea trasladado al panteón de marinos ilustres.

Contra los solidarios.

Con motivo de la prisión del redactor de *El Poble Catalá* de Barcelona, reina gran revuelo entre los regionalistas que se traduce en irritación contra los diputados de Solidaridad por no haber conseguido la derogación de la ley de jurisdicciones.

Se organiza un mitin monstruo para protestas de la conducta de los diputados catalanes. Témesese surja el cisma dentro del mismo partido de nacionalista.

La Comisión organizadora de la Asamblea nacionalista se ha reunido para redactar el reglamento.

Acordó celebrar dicha Asamblea el día 16 del actual.

Del Ferrol.

Se ha celebrado en esta población el acto de la jura de la bandera por los reclutas. Resultó muy solemne contribuyendo á ello el día espléndido.

Orden de Linares.

El ministro de la Guerra, general Linares, prepara una orden que circulará á todas las autoridades militares de España, por la que se dispone que los jefes y oficiales que hayan sido sometidos á descuento, se les adelante una paga solo en casos excepcionales que será descontada para el reintegro en la diferencia entre el cuarto y quinto del sueldo que disfrutaban.

Artistas españoles.

Hoy han salido de esta Corte los cuadros que artistas españoles envían á la Exposición de Munich.

Galma política.

Con motivo de las vacaciones parlamentarias, la política se halla muy encalmada.

Alegría en Barcelona.

Ha producido gran alegría en la capital del antiguo principado el acuerdo tomado en el Consejo de ministros de anoche, concediendo amnistía á los procesados y condenados por delitos de opinión.

La primera noticia, supla el público por telegrama que leyó un actor en el Teatro del Tivoli.

En seguida fué comunicada á los presos en la cárcel, quienes la recibieron con el júbilo que es de suponer.

Haz bien.

El Banco Hispano Americano, ha comunicado á D. Ramón Ruiz, beneficiado en la catedral de Málaga, que ha fallecido en América un primo suyo y que le deja en su testamento 125.000 pesetas en premio á las 2.000 que el señor Ruiz prestó á su primo al emigrar.

Asamblea republicana.

Se ha celebrado en Barcelona la anunciada Asamblea republicana. Asistieron representantes de todos los organismos del disuelto partido de Unión Republicana, otros de la capital y de los pueblos y bastantes diputados y concejales.

DE AYER A HOY

Crónica general

ESPAÑA

Accidente en el desfile.

El capitán de artillería, don Ernesto Luque, ha sido víctima de un lamentable accidente. Presenciaba montado a caballo, el paso de los reclutas y veteranos de la guarnición de Barcelona.

El crimen de Tordesillas.

Continúan con verdadero secreto las actuaciones para conocer los verdaderos móviles del crimen de Tordesillas. La joven Felicidad La Cruz, ha sido puesta definitivamente en libertad.

Museo de productos Africanos.

Próximamente se celebrará en el Centro Comercial Hispano marroquí, el museo de productos Africanos. La exposición, ha de llamar seguramente la atención de cuantos acudan a visitarla.

Agresión brutal.

Francisco Serrano de 28 años de edad y vecino del barrio de Torres, agregado a Calatayud, disparó un tiro a su convecino Pablo Llorente de 25 años. Este falleció a las 8 horas de recibir el balazo. El agresor ingresó en la cárcel.

Extranjero.

Rusia

Espérase en San Petersburgo al príncipe heredero del Japon. Ocupará en el palacio de Invierno, las habitaciones reservadas al rey Fernando de Bulgaria. El Czar obsequiará al príncipe del Mikado con una comida de gala y probablemente será muy agasajado en Moscú.

Francia

En el local más grande de París, el Gran Teatro del Hipódromo, se ha celebrado un mitin organizado por el secretario del Sindicato de Electricidad. El acto tenía por principal objeto, protestar de la prohibición de declararse en huelga los funcionarios del Estado. Los deseos de los organizadores se vieron completamente satisfechos.

Suiza

La oficina de la Unión postal Universal, ha recibido una queja de la Dirección de Comunicaciones de Montenegro, denunciando que Austria ha interrumpido las comunicaciones postales con la frontera de la Dalmacia.

Servia

Los oficiales del segundo regimiento de Caballería, de guarnición en Kralievo, han enviado al ministro de la Guerra, su dimisión colectiva. Dicen en el despacho que no quieren ser cómplices de la conducta del rey y del Gobierno.

Indudablemente la dinastía de los Karageorgevitch, teme por su tranquilidad. Los antidinásticos hacen activa campaña republicana y hay que esperar un cambio trascendental en las instituciones del pueblo serbio.

Italia

Ha quedado solucionada la crisis parcial planteada últimamente. El rey admitió la dimisión al ministro de la Guerra y al subsecretario de Correos. Ha nombrado para sustituirlos al general Spingardi y al Sr. Rossi.

Portugal.

Todos los políticos portugueses han aconsejado al rey llame al general Trelles, progresista, para formar gobierno. Así, lo hizo el rey y Trelles, ha empezado a buscar ministros.

Asuntos de enseñanza

El maestro y la escuela

Se halla abierto el pago correspondiente al primer trimestre del año actual para los Maestros jubilados, viudas y huérfanos, del magisterio de esta provincia.

Han tomado posesión de las escuelas para que han sido nombrados. D. Francisco Almazán, de la de Beratón; D. José Mazagatos de Marco, de la de Alcozar; D. Consuelo Pardo, de la de Soliedra; doña Aurora Petit, de la de Borjabad.

Han cesado en sus escuelas, D.ª Angela García, de Peñalcázar y D.ª Carlina Jiménez, de Frechilla, quedando vacantes estas escuelas para proveerse interinamente.

Están vacantes para proveerse interinamente las escuelas de Benamira, Armejún, Santa María del Prado, San Andrés de Almarza, Corbesin y Yuba, Cabrejas del Pinar, Centenera del Campo, Aldehuelas, Campos, Carazuelo, Buberros, Frechilla, Hinojosa del Campo, Peñalcázar, Neguillas, Villanueva de Zamajón y Santa Cruz de Yanguas.

Sección religiosa.

Santos de mañana miércoles Santo.—Abstinencia.—Santos, Epifanio, obispo y mártir, Donato, Rufino y compañeros mártires y Saturnino, obispo.—I. P.—Ayuno con abstinencia.

La misa y oficio divino son de la Feria cuarta de la Semana Mayor, con rito simple y color morado.

Diez años y diez cuarentenas visitando un Monumento con propósito de confesarse. Visita de la Corte de María.—Miércoles 7. Del Espino, en su iglesia.

CULTOS

Mañana miércoles Santo.—Comienzan los Maitines, Laudes y Miserere cantados por la Capilla de música en la Insigne Iglesia Colegial a las seis de la tarde.

V. M. L.

CRIMEN

En Arcos de Medinaceli.

En la tarde de ayer, empezó a circular por esta ciudad el relato de un horroroso crimen cometido en Arcos de Medinaceli.

Procuramos averiguarlo que hubiera de cierto en los rumores conocidos y al efecto visitamos los centros que pudieran tener detalles de lo sucedido.

En la Comandancia de la Guardia civil se había recibido una comunicación del Comandante del puesto de Arcos de Medinaceli, que decía lo siguiente: «El vecino Ignacio Mallín, dió muerte al vecino de Iruecha, Modesto Bartolomé, é hirió gravemente a Valentín Lorena, de la misma vecindad».

En el Gobierno civil de esta capital nos han dicho que Ignacio Mallín, se dió a la fuga y que se ignoraba el camino que pudiera haber tomado en la huída.

Hoy hemos sabido que la Guardia civil persigue con toda actividad al Mallín y que el oficial de Arcos ha salido para Iruecha con el fin de hacer las investigaciones necesarias, para la pronta captura del referido Ignacio Mallín.

En nuestro correo de mañana esperamos noticias del corresponsal en Arcos y las publicaremos con preferencia.

La «Gaceta» de ayer

publica las siguientes disposiciones:

Guerra.—Real decreto autorizando al ministro de este departamento para presentar a las Cortes el proyecto de ley de bases para la de reclutamiento y reemplazo del Ejército.

Gobernación.—Real decreto disponiendo que el día 25 del actual se proceda a la elección parcial de un senador por la Universidad de Zaragoza.

Otros disponiendo que el día 25 del mes actual se proceda a la elección parcial de un diputado a Cortes por los distritos de León, Pravia (Oviedo), Albarracín (Teruel) Orgaz (Toledo). Villanueva de los Infantes (Ciudad Real) Molina (Guadalajara) y Astudillo (Palencia).

Administración central.—Consejo Supremo de Guerra y Marina.—Relación de las pensiones declaradas por este Consejo Supremo durante la segunda quincena del mes de Marzo del corriente año.

Noticias.

Ha llegado a esta capital el consejero de «La Mutual Franco-Española» y diputado por Zamora D. Mateo Silvela.

En el correo de ayer mañana regresó a esta ciudad el gobernador civil de esta provincia Sr. Serrano Lora.

El enfermo que se hallaba aislado como de enfermedad sospechosa, se encuentra en franco período de convalecencia. Nos alegramos.

Ha sido trasladado a Guadalajara el oficial de Telégrafos, que prestaba servicio en esta capital, D. José Sanz Fullerat. Sentimos la ausencia de tan buen amigo.

Ha tomado posesión de su cargo el segundo jefe de policía gubernativa de esta provincia D. Jorge Ponée León.

Sigue mejorando de la enfermedad que padecía la señora de D. Gregorio Martínez, director del Instituto general y técnico de Soria.

La directora de la Escuela Normal de Maestras de Soria, D.ª María Ayuso, saldrá mañana para Zaragoza, por haber sido nombrada para formar parte del tribunal de oposición a escuelas públicas.

Durante el pasado mes de Marzo último no se han impuesto multas por el Gobierno civil de Soria, a las compañías de ferrocarriles de esta provincia, ni se han recibido quejas contra las mismas.

Han terminado las oposiciones para Jefes de vigilancia de prisiones, habiendo obtenido plaza los 17 primeros números de calificación.

La guardia civil de Berlanga de Duero sorprendió a los hermanos Jacinto y Jorge Rincón con dos escopetas y un reclamo de perdiz, que usaban sin la necesaria licencia.

También al vecino de Barcones Manuel Nicolás le ha ocupado una escopeta la guardia civil del indicado pueblo.

Asimismo la guardia civil de San Esteban ha recogido una escopeta al vecino de Quintanilla de Tres Barrios José Carro Lafuente.

A Ruperto Marín Martínez, vecino de Berlanga de Duero le han hurtado cuatro fanegas de centeno que tenía en dos sacos.

Ne se sabe quién pueda ser el autor del hurto.

Ha sido detenido el vecino de Barcebolejo Narciso Gonzalo Andrés, como supuesto autor de haber cortado 5 pies de enebro en un monte particular de Burgo de Osma.

Movimiento de población

Nacimientos: Francisco José Sanz Benito y Benito Valero.

Defunciones: Hilario Hernández, de 78 años; Sor Josefa de Bail de Foll, de 38 años; Francisco y José Sanz Benito, de 32 horas.

Audiencia provincial

Ante el Tribunal de Derecho se ha celebrado hoy la vista de una causa contra Ildefonso de Miguel y Pablo Ayuso, vecinos de San Leonardo, procesados por delito de amenazas y resistencia a los agentes de la autoridad, representada por un caminero bastante irascible porque quiso imponerla a golpes.

El letrado Sr. San Martín planteó con gran habilidad la cuestión, fijándose en si llevaba ó no las insignias del cargo y, por tanto, si en aquel momento tenía ó no el carácter de autoridad.

Se espera una sentencia absolutoria de la Sala.

Anoche, reforzada con elementos llegados de Madrid, salió la compañía de Bassó para Teruel, donde han abierto un abono que, según nuestras noticias, se cubrirá brillantemente. Falta hacer.

Vacantes

Profesora numeraria de la sección de Letras de la Escuela Normal Elemental de Maestras, de Avila; plaza que ha de proveerse en concurso de traslado, dotada con el sueldo anual de 1.500 pesetas.

Solicitudes hasta el 20 del actual.

Secretario de la Junta provincial de Instrucción pública de Cáceres; plaza que ha de proveerse por oposición y dotada con el sueldo de 1.750 pesetas, y la gratificación de otras 1.000 que tiene asignadas en el presupuesto provincial.

Secretario contador de la Junta de Obras del Puerto de Tarragona. Sueldo anual 3.700 pesetas.

La Secretaría suplente del Juzgado municipal de Riaño (Coruña).

La Secretaría suplente del Juzgado municipal de Carral (Coruña).

La Secretaría del Ayuntamiento de Villasa-briego (León), dotada con 878 pesetas anuales.

La Secretaría del Juzgado municipal de Vegalatrave (Zamora).

La Secretaría del Ayuntamiento de Ventosa (Logroño), dotada con 500 pesetas anuales.

La Secretaría de Sarracín (Burgos), dotada con 300 pesetas anuales.

Solicitudes hasta el 8 del corriente.

Varios aficionados al arte taurino, proyectan dar una novillada el día 2 del próximo Mayo.

Mucho celebraremos que obtengan buen resultado.

Ha sido trasladado a la cárcel del Burgo de

Osma, el que cumplía condena en la prisión preventiva de esta capital, Juan Gañan.

Ha llegado a esta capital el reputado médico-oculista don Adolfo Alvarez.

Véase el anuncio inserto en tercera plana.

Han ingresado en la cárcel correccional de esta ciudad, por hurto, los muchachos Manuel Estepa Gimeno, Pedro Llorente Esteban y Juan de las Heras Romo, de diez, trece y catorce años de edad respectivamente.

La subasta de 50 pinos procedentes del monte «Verdugal» de Soria, y su Tierra celebrada el día de ayer en la alcaldía de esta ciudad, ha sido adjudicada provisionalmente, por 180 pesetas a don Rufino Lopez Ruiz, vecino de Garray.

En el tren de esta noche sale para Lérida acompañado de su señora, el ayudante de Montes afecto a la primera brigada de ordenaciones de aquella provincia, y querido amigo nuestro don Manuel de Barrenechea. Feliz viaje.

Durante el presente mes las corporaciones municipales que poseen inscripciones nominativas de la Deuda perpétua deberán cuidar de que sean presentadas dichas inscripciones, debidamente facturadas, en la Intervención de Hacienda de la provincia a los efectos de liquidación de interés al 4 por 100.

Para mañana están señalados los juicios de exenciones ante la Comisión mixta, correspondiente a los siguientes pueblos:

Sarnago, Suellacabras, Tajahueroe, Taniñe, Trévago, Valdegeña, Valdellagua, Valdemoro, Valdeprado, Valtageros, Vea, Ventosa de San Pedro, Villar del Campo, Villarijo, Vozmediano, Alcoa de la Torre, Alcozar, Alcubilla de Avellaneda, Alcubilla del Marques, Aldea de San Esteban, Atauta, Aylagas, Berzosa, Bodigas, Boos, y Burgo de Osma.

Se encuentra en Soria nuestro muy querido amigo el diputado provincial, don Aurelio González de Gregorio.

Por telégrafo

(De nuestro redactor corresponsal)

Madrid 6 (5 t.)

La «Gaceta»

La Gaceta publica la firma de ayer correspondiente al ministerio de Gracia y Justicia y un Real decreto declarando en vigor el censo electoral, formado por la Dirección del Instituto Geográfico y Estadístico y de perfecta aplicación a la vigente ley electoral.

Ascensos militares

El Diario oficial del ministerio de la Guerra, inserta las correspondientes Reales órdenes ascendiendo a coroneles y a tenientes coroneles a los señores don Venancio Alvarez Cabrera, don Fernando Aranaz Izaguirre, don José Villalba y otros varios jefes y oficiales todos del arma de infantería que ascienden a los empleos inmediatos en propuesta ordinaria.

De Gobernación

El Sr. Lacierva ha puesto a la firma regia los siguientes decretos:

Autorizando la adquisición de una estufa de desinfección y otros aparatos para el Laboratorio Alfonso XIII. Concediendo nacionalidad española a un súbdito marroquí, y otros de honores de jefes de administración a varios funcionarios.

Maura y Besada

El Sr. Maura no ha despachado hoy con S. M.

El ministro de Hacienda si ha despachado y ha dado cuenta detallada a Don Alfonso de las reformas proyectadas en su departamento y aprobadas en el Consejo de ayer.

El día 14 del actual serán leídas en el Congreso.

De viaje

El presidente de la Asociación de la prensa de provincias marchará a Barcelona en el expreso de hoy.

Montero Ríos

Este político ha cumplimentado esta mañana a los reyes.

A la salida del Alcázar de la plaza de Oriente mostróse absolutamente reservado.

Sportman moro

Varios periodistas han visitado las dependencias del palacio de Mahomed

Tassi y los tres moros que le acompañan, que actualmente se encuentran en Madrid.

Trátase de un moro riquísimo que viaja por sport para conocer las más importantes ciudades de Europa.

Nuestra embajada en Marruecos

El Sr. Allendesalazar nos ha dicho que las noticias recibidas respecto a las gestiones de nuestro embajador especial cerca del sultán Haffid, son muy satisfactorias.

Príncipes japoneses

Ministro francés.

Los príncipes japoneses Simoto, primos del emperador, llegados ayer de París, han salido para Sevilla al objeto de presenciar las fiestas de Semana Santa.

Regresarán a esta Corte del 12 al 13 del corriente, y en aquella fecha serán obsequiados con un banquete de gala por los reyes de España.

Permanecerán en Madrid cinco días. El ministro de trabajos públicos de Francia, Mr. Viviani, marchó también a Sevilla en el mismo tren.

Los proyectos de Besada

Las personas que conocen los proyectos de Besada, aprobados ya en Consejo de ministros, elogian la orientación del plan y el alcance del mismo, de gran importancia por las reformas que introduce en la tributación y en los organismos administrativos.

El presupuesto de Guerra

El general Lináres activa la redacción del presupuesto parcial de Guerra para 1910 y en breve será entregado al Sr. Besada para su estudio e inclusión en el presupuesto general del Estado.

Eduardo VII

El rey de Inglaterra recorrió ayer en automóvil Pasajes, San Sebastián y Loyola, regresando anochecido a Biarritz satisfechísimo de la excursión.

Los estudiantes de Alicante

Los alumnos del Instituto de dicha capital se han reunido y han acordado enviar una nutrida representación de los mismos al Congreso escolar que ha de celebrarse en Valencia con motivo de la Exposición.

Transporte de carbón

Comunican a Londres desde San Petersburgo que se ha organizado en esta última capital una compañía naviera para el transporte de carbón a los puertos del Mediterráneo con destino a la fábrica del gas.

Los buques fletados volverán a Norteamérica cargados de mineral español.

Rosswelt en Italia

A causa del estado del mar no pudo entrar en el puerto de Nápoles el vapor que conduce al expresidente de los E. E. U. U. Mr. Rosswelt hasta las tres de la tarde de ayer.

En los muelles había un gentío inmenso. Fueron tomadas grandes precauciones ante los temores de un atentado.

Al arrear Rosswelt en el puente del vapor «Hamburgo», fue aclamadísimo y una música ejecutó el himno yanqui.

Rosswelt desembarcó poco después, dirigiéndose al hotel Excelsior, donde recibió a la colonia americana y hubo un gran banquete, al que asistieron las autoridades napolitanas.

El expresidente embarcará pronto, de nuevo con rumbo al Africa.

Victor Manuel y Elena

Comunican de Roma que los reyes Victor Manuel y Elena han marchado en automóvil al puertecito de Auziv, desde donde embarcarán en dirección de Messina y Reggio.

La reina Elena hace este viaje para desmentir los rumores circulados respecto de su salud.

Seguramente, los reyes se encontrarán en Messina con Rosswelt, que también ha ido a visitar las ruinas de los terremotos.

Mencheta

Ultima hora.

(Conferencias telegráficas de hoy)

Viaje misterioso

Ha llegado hoy a Madrid el gobernador militar de Barcelona. Desconocese el objeto de este viaje.

El «Almirante Lobo»

Esta tarde a presencia de un lord inglés será botado en Kinpztón (Londres) el buque transporte «Almirante Lobo».

En la próxima semana llegará a El Ferrol.

Asuntos de Marina

El señor Ferrándiz ha dicho que antes de fin de mes quedarán aprobadas en el Senado las nuevas plantillas de Marina.

Hoy concluye la Junta superior de la Armada el examen de la nueva proposición de la casa Vickers sobre la construcción de la escuadra.

en beneficio de la ganadería

En la Cámara agrícola de Badajoz se ha celebrado una importante reunión a la que concurrieron los principales ganaderos de la provincia.

Dicha reunión es preparatoria de una asamblea para constituir la Asociación regional agrícola y se ha acordado pedir al Gobierno la rebaja en las tarifas de transportes, derogación del tratado con Portugal, que cesen los privilegios para la importación del ganado argentino, aprestarse a la defensa contra los intermediarios y otras medidas protectoras de la riqueza pecuaria.

Los reunidos telegrafaron al señor Besada exponiéndole sus deseos.

Campana suspendida

La Comisión organizadora de la campaña iniciada en Barcelona en favor de los procesados y presos por delitos de opinión, ha acordado suspender sus trabajos en espera de una amnistía total.

Los procesados son en suma 36, incluyendo a 22 solidarios.

De ellos hay 7 presos, once procesados y 18 fugitivos.

Aznar Navarro

DE LA PROVINCIA

Écos de los pueblos

(De nuestros corresponsales)

Burgo de Osma

Después de los solemnes funerales, que según los estatutos y reglas de coro, se dijeron por el alma del Excmo. Sr. D. José María García Esclero (q. e. p. d.), dieron comienzo los particulares que revistieron igual solem-

nidad. El día 1.º se verificaron en la S. I. C., los encargados por los familiares. El día 2, se digieron en el Seminario Conciliar los que el «Círculo Católico» dedicaba al que fué su entusiasta fundador y socio honorario, y el 3 en la misma capilla los que les dedicó el claustro de profesores de aquel centro.

La capilla no desmereció de otras veces, pues interpretó con maestría, diversas composiciones de autores selectos.

La majestad con que se hicieron todas estas ceremonias litúrgicas, a las que asistieron autoridades, comisiones y todas las clases sociales, reavivaban el recuerdo del bondadoso prelado y animaban a sus diocesanos a dirigir una vez más sus preeces al Altísimo para que le acoja en su seno.

—Con asistencia de numeroso público se ha celebrado este año el septenario de Ntra. Sra. de los Dolores, pero el último día la asistencia fué mayor para satisfacer los deseos que se tenían de oír al Sr. D. Alejandro Giménez, que ocuparía la Sagrada Cátedra. No defraudó la esperanza de los oyentes, pues con voz potente, elocuencia nada común y galanura de estilo, nos convenció que «Los dolores de de Maria son incomparables a otro por su número, intensidad y fecundidad.

Reciba tan distinguido orador mi enhorabuena y que obtenga lo que por ahí se susurra como premio a sus brillantes dotes.

—Se ha celebrado el sábado en la Iglesia de los P.P. Carmelitas, el aniversario de D.ª Manuela Ortiz de Zárate. A su hijo, nuestro distinguido amigo D. Manuel Rico, le enviamos la expresión de nuestro sentimiento.

—También el mismo día, a las 11 de la mañana, tomó posesión de la dignidad de Arcipreste de esta I. C. el Dr. D. Félix Mozos.

Fué este señor condiscipulo del prelado que hoy lloramos, ordenándose el mismo día, en la ciudad de los mártires.

Después de ocupar algunos cargos en Ultramar y las canongías de Almería y Sigüenza ha venido a esta prevenida.

Bien venido y reciba nuestra felicitación.

Juan García y García

tratante en gacina, nado de cerda, vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población a precios económicos al contado y fiado.

Numancia, número 53. Soria. 12 Jn.

L. Larruga

DENTISTA

Establecido en Madrid, LEON, 9.

Extracciones sin dolor y toda clase de operaciones de Cirugía Dental.

PERMANECERA EN SORIA DEL 4 AL 24 DE ABRIL

Consulta de nueve a una.—Fonda del Comercio.

Recomienda a sus clientes procuren consultarle en los primeros días, pues no podrá prorrogar su estancia por más días de los indicados. Todos los trabajos quedan garantizados.

Adolfo Álvarez, Médico-oculista,

Permanecerá en Soria todo el mes de Mayo

Fonda de Victoriano de Marco

Durante su estancia en Soria, quedan al frente de la Clínica de Valladolid D. Emilio y don Pablo Alvarado.

Se vende ó arrienda

un molino harinero en el término de Rello, con una pareja de piedras francesas y otras de reserva, con bastante arbolado de chopo y tres huertos.

Para tratar, dirigirse a D. Laureano Castillo, en Carrascosa de Abajo (Soria). 16 Ab.

Se venden dos grandes calderas nuevas, prensa y demás utensilios de tintorería. Para informes dirigirse a D. Víctor Abad, en Berlanga de Duero. d. 25

Cementos

Rápido, Lento y Portland. Se venden en el Establecimiento de Antonio Canalejo, Collado, 47, a los precios de pesetas 2,25, saco de 40 kgs.; el Rápido y Lento, los mismos; de 10 sacos en adelante, a pesetas 2, y Portland, a 4 pesetas saco de 50 kilogramos; desde 10 sacos en adelante, a 3,75.

Grandes rebajas por vagones completos.

NOTA.—Se facilitan muestras para que puedan apreciar su buena clase.

VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisoños, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc.

Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar, todo en cabello, a precios sumamente económicos.

También se alquilan pelucas, barbas y adornos para teatros y disfraces.

Compra y venta de caballo.

Marqués del Vadillo, 2. Soria

PELUQUERÍA ARTÍSTICA E HIGIÉNICA

Desinfección antiséptica

Imprenta de TIERRA SORIANA.

—¡Ah, señorita Fanny! Veo que es usted demasiado condescendiente con este rudo montañés.

Y Roque, después de decir estas palabras con dulce y sentida expresión volvió a entrar en el gabinete.

—Tiene usted la mala costumbre de llamarme siempre señorita—continuó Fanny,—y eso me desagrada, porque es una palabra que enfria, en los labios del que la emplea, el nombre que la sigue. Desde hoy quiero que me llame usted Fanny a secas, como hacen todos mis amigos; porque yo supongo que usted querrá ser amigo mío.

—¿Quién rehusa amistades que tanto honran?—murmuró Roque.

—Solano me llama Fanny, a pesar de que nos aborrecemos de muerte.

Y la joven y aturdida americana volvió con encantadora gracia su linda cabeza hacia el médico, preguntándole con dulce acento:

—¿No es cierto lo que digo, doctor?

—Cierto; no nos podemos ver—contestó éste con su jovialidad imperturbable.—Razón de más para

Las rosas fueron trasladadas al gabinete de Fanny.

Roque no permitió que nadie tocara las macetas, y cargó él con las dos.

Entremos nosotros también por segunda vez en el elegante gabinete de la joven americana.

—¡Señor jardinero—dijo Fanny,—¿cómo está el gabinete?—¿cómo están las macetas?—¿cómo está el agua?

—¡Bueno, señorita!—dijo Roque,—todo está como siempre. ¿Le gusta el agua?

—¡Sí, señor!—dijo Fanny,—me gusta mucho. ¿Le gusta el agua?

—¡Sí, señorita!—dijo Roque,—me gusta mucho. ¿Le gusta el agua?

—¡Sí, señor!—dijo Fanny,—me gusta mucho. ¿Le gusta el agua?

—¡Sí, señorita!—dijo Roque,—me gusta mucho. ¿Le gusta el agua?

LA CONFIANZA
ESTABLECIMIENTO DE COLONIALES FINOS
DE
Antonio Canalejo
Collado, 47, Soria.

Surtido completo en quesos, galletas, café, chocolates, mermeladas, jaleas, dulces de membrillo, y cuantos artículos se deseen en el gremio de ultramarinos.

Ron, cognac, aguardientes, vinos y licores de todas clases, mantecas de Flandes, pastas para sopas, azúcar, tocino, aceite superior de Andalucía.

Todas las semanas fabrica excelentes chorizos y exquisitas morcillas que hay que probarlas para saborear lo que es bueno, pues, no siendo así, no se puede saber lo que es agradable al paladar y nutritivo para el estómago.

Grandes existencias en garbanzos nuevos de Castilla, y cafés aromáticos de las marcas más acreditadas.

FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA
DE
CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCIÓN de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias e in finidad de artículos que no se detallan por no molestar.

Armas de todas clases y artículos de caza.

EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fijáse bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios.

Pedid en Soria, en casa de Antonio Canalejo.

Collado, núm. 47.—**ULTRAMARINOS**

Los exquisitos chocolates

DE LA VERDADERA MARCA DE LA VIRGEN DEL CARMEN

Fábrica movida por Electro-Motores, establecida en Valladolid, de R. Martín y Tejedor.

Venta exclusiva, Collado, 47, Soria.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros reunidos.

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

41 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Aceña (antes Herradores), número 15.

Sobre--monedero

Para circulación por correo de valores en metálico
Servicio Postal Oficial, creado por Real Decreto de 30 de Noviembre de 1899.

El Sobre-monedero circula entre todos los pueblos de la Península, islas Baleares, Canarias y costa de Africa y donde no haya Administración de correos, están obligados a admitirle a la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre-monedero es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre-monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giro; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódicos, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre-monedero tiene la garantía del Estado que abona la cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre-monedero; se vende en los Estancos, Administraciones, Estafetas de Correos y Carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc. etc., al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán a las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos a las oficinas de la Sociedad del SOBRE MONEDERO. Se abona un buen premio de venta.

Se desean representantes activos para capitales de provincia y pueblos importantes.
OFICINAS: GOYA, 19. MADRID.

Papel de embalar, superior al de tela.
Inrompible.—Admitido por las compañías de ferrocarril.
A 25 céntimos el metro.—En «Tierra Soriana» Collado, 9, Soria

¡ROBERTO!

por don Godofredo Escribano
NOVISIMO METODO DE LECTURA
Supera por su brevedad y sencillez a todos los conocidos.
Consta de dos partes. Primera: 10 céntimos. Segunda: 20 céntimos.

EL SALAMANQUINO

Santiago Gutiérrez,
Constructor y montador de molinos,
Se ha trasladado a San Lorenzo, 2, SORIA
Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, rodeznos, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornean árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de la Ferté y Dordña.

Las obras se hacen a precios convencionales y a jornales, éstos a seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

El Gallo
Emilio Alba.
(Badajoz).

Especialidad en café tostados que se recomiendan por sí, solo una vez probados.
De venta en casa de

Antonio Canalejo
Collado, 47, Soria.



“LA MADRILENA,”
GRAN COMERCIO DE COLONIALES
DE
Vicente García.
(Sucesor de Nicolás Gomez.)
Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.
¡El derrochel ¡Ganga verdad!

En esta tienda hay grandes existencias de botellas de Jerez, de las mejores marcas, desde 1,45 pesetas. Ron escarchado y aguardiente desde 1,85, y licores de varias clases y marcas a 1,60 pesetas botella.

Gran rebaja en todos los géneros.

“LA MADRILENA”
Vicente García, (Antes Nicolás Gomez.)
Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

HOSPEDERÍA
DE
JOSÉ ZÚNIGA
 Habitaciones independientes y luz eléctrica. Servicio de un mozo a las estaciones.—ALMAZAN.

¡OJO!

A precios de liquidación
LA EQUIDAD
15, LA EQUIDAD, 15.

En este acreditado establecimiento se venden, a precios de liquidación, toda clase de vajilla, loza, cristal, porcelana, cubiertos, cuchillos, jabones de tocador e ininidad de artículos.

LA EQUIDAD.—Plaza de Aceña, 15.



CAPITULO VIII

Las rosas blancas.

Ea, señor jardinero—dijo Fanny, entrando en su gabinete;—coloque usted las macetas donde crea que estarán mejor.

Roque, después de dejarlas en el suelo, recorrió con una mirada la habitación, buscando el sitio más a propósito. Sus ojos se detuvieron un momento en el piano, y luego dijo, señalando dos rinconeras:

—Allí.

Y sin aguardar respuesta, las colocó en los sitios indicados.

Al terminar su frase, Roque volvió la cabeza para ver el efecto que hacían sus flores, colocadas sobre aquella especie de columna de ébano, y tropezó con su efigie de cuerpo entero, reflejada en la clara luna de un rico espejo de Venecia.

EL CURA DE ALDEA 559

Hasta entonces no había pensado que sus zapatos blancos, manchados con la húmeda tierra de su jardín, estaban pisando sin consideración ninguna la magnífica alfombra del gabinete de Fanny.

—¡Ah, señoras!—exclamó avergonzado y retrocediendo casi de puntillas hacia la puerta.—¡He sido un imprudente!

—¡Imprudente?—exclamaron a un tiempo Fanny y doña Gertrudis.

—Estoy echando a perder esta rica alfombra con mis gruesos zapatos de hortelano, y puedo asegurar a ustedes...

Fanny, su tía y Solano soltaron a un tiempo una ruidosa carcajada, que indudablemente hubiera desconcertado a Roque, si Fanny, con esa delicadeza de la mujer de buen tono, no hubiese salido en su ayuda, diciendo:

—Se le prohíbe a usted, señor campesino, el de los zapatos blancos, que pise de puntillas; y se le avisa que si tiene en algo la amistad de sus vecinas, no debe olvidar que ellas saben de sobra que nunca el hábito hizo al monje.

EL PRACTICON

Tratado completo de cocina al alcance de todos y aprovechamientos de sobras,

contiene las fórmulas propias y exclusivas del autor para la confección de salsas, sopas, potajes, salsas, guisados, netraeos, asados, fritos, entremeses, postres y pastelería, y algunas buenas recetas de aficionados doctos y de nuestros cocineros antiguos y modernos.

APENDICE

que comprende el arte para el mejor aprovechamiento de las sobras, las reglas para el servicio de una mesa y el modo de trinchar y comer los manjares, por

ANGEL MURO

Consta de un tomo en 4.º (22 por 14, de 1.040 páginas con 240 grabados, y sin embargo de su gran volumen y excelente papel satinado, su precio en rústica es solamente cinco pesetas.

Encuadrado en tela, con lomera en badana imitación chagrín, siete pesetas.

Librería de A. Romero, Preciados, 22 Madrid.